



Appel à communications

Femmes et accès à la justice en Afrique : enjeux et défis.

82^e Congrès de l'Acfas
Université Concordia, Montréal, 12-16 mai 2014.

Présentation

Dans le cadre du 82^e Congrès de l'Acfas (association francophone pour le savoir), le **Giersa** (groupe d'études et de recherches sur les sociétés africaines) organise un colloque sur le thème « Femmes et accès à la justice en Afrique : enjeux et défis ».

Vous trouverez ci-dessous l'appel à communications.

Il s'adresse aussi bien aux **chercheur.e.s** qu'aux **étudiant.e.s** et encourage la **diversité des approches** (science politique, sociologie, droit, anthropologie, etc.) sur la question du rapport des femmes à la justice en Afrique (**Afrique subsaharienne et Maghreb**).

Résumé

La plupart des Etats africains ont ratifié les instruments législatifs en faveur des droits des femmes. Pourtant le fossé entre les normes adoptées et leur application est patent, l'accès à la justice restant très aléatoire en pratique. D'une part les facteurs sociaux-économiques et les pesanteurs socio-culturelles jouent un rôle dissuasif. D'autre part, les dysfonctionnements des institutions judiciaires ne font que renforcer l'image d'une justice lointaine et inaccessible. Par conséquent, le droit reste méconnu et peu mobilisé par les femmes. Or l'accès à la justice constitue un élément central dans un état de droit au sein duquel les citoyens doivent pouvoir faire valoir leurs droits. C'est donc bien la question de la construction de la citoyenneté qui est posée à travers l'étude du rapport des femmes à la justice en Afrique.

Trois axes de réflexion sont proposés :

- **Les institutions judiciaires face à la problématique genre** : Analyser le fonctionnement de la justice au quotidien est indispensable pour comprendre les obstacles que les femmes peuvent rencontrer. Y a-t-il une prise en compte spécifique de la dimension genre au sein des tribunaux? Dans quelle proportion les femmes sont-elles représentées dans les professions judiciaires? La variable genre joue-t-elle un rôle dans la manière d'interpréter le droit?

- **Femmes et justice dans un contexte de pluralisme normatif** : La justice étatique ne constitue souvent que le dernier recours pour les femmes, d'autres ordres normatifs tendant à s'imposer à elles en pratique : Quels sont-ils? Comment cohabitent-ils avec le droit étatique? Quelles possibilités les femmes ont-elles pour jouer sur différents registres?
- **Politiques d'accès à la justice** : Quels dispositifs sont mis en œuvre par les Etats et/ou les associations pour favoriser un meilleur accès à la justice? Comment expliquer leur développement récent? Ces programmes intègrent-ils une dimension genre? Quel est leur impact sur le rapport des femmes au droit?

Directives relatives à la soumission des propositions

Les propositions doivent inclure les éléments suivants :

1. Nom, affiliation institutionnelle, coordonnées électroniques, postales et téléphoniques ;
2. Un titre de 180 caractères maximum (espaces compris);
3. Un résumé de 1500 caractères maximum (espaces compris).

Étant donné que le colloque se déroulera dans le cadre du 82^e congrès annuel de l'Acfas, les participants sont priés d'ouvrir un compte Acfas (sans frais), avant de soumettre une proposition.

- *Aller sur www.acfas.ca.*

- *Dans le coin supérieur droit, cliquer sur « Créer un compte ».*

- *Entrer une adresse courriel et choisir un mot de passe, puis enregistrer.*

Un message d'activation du compte sera envoyé à cette adresse courriel. Une fois dans le message, cliquer sur le lien d'activation.

Compléter les informations du compte (institution, statut, adresse personnelle ou professionnelle, etc.).

Les propositions de communication sont à envoyer aux organisateurs **avant le 14 février 2014.**

Marième N'Diaye Noly, marieme.claire.ndiaye@umontreal.ca

Olivier Mbabia, olivier.mbabia@umontreal.ca

Pour toute demande d'information complémentaire, veuillez communiquer avec Marième

N'Diaye Noly, marieme.claire.ndiaye@umontreal.ca